



MINUTA

Comité Técnico Especializado CTE de Estadísticas Económicas del Sector Turismo

La reunión se realizó de manera virtual con el uso de la herramienta “Microsoft Teams”, siendo las 11:05 horas del 25 de febrero de 2025, se reunieron los integrantes del Comité Técnico Especializado de Estadísticas Económicas del Sector Turismo (CTEEEST), para llevar a cabo la Primera Sesión Plenaria 2025, en el marco de la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (LSNIEG).

ORDEN DEL DÍA

Horario	Tema	Ponente
11:00 – 11:10 hrs.	1. Bienvenida. 1.1 Palabras de bienvenida de la Presidenta del Comité. 1.2 Palabras de bienvenida del Vicepresidente del INEGI	Dra. Nathalie Veronique Desplas Puel <i>Presidenta</i> Maestro Mauricio Márquez Corona, <i>Vicepresidente de la Junta de Gobierno del INEGI a cargo del SNI Económica</i>
11:10 – 11:20 hrs.	2. Verificación del <i>Quorum</i> .	Mtra. Noemí García Lara <i>Secretaria de Actas</i>
11:20 - 11:25 hrs.	3. Lectura y aprobación, en su caso, del orden del día.	Dra. Nathalie Veronique Desplas Puel <i>Presidenta</i>
11:25 – 11:35 hrs	4. Seguimiento de acuerdos de la 1ª Sesión Plenaria 2024.	Lic. Raúl Figueroa Díaz <i>Secretario Técnico</i>
11:35 – 12:00 hrs.	5. Presentación “Introducción al Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (SNI-EG), SNI-EG y el Comité Técnico Especializado.	Maestro Mauricio Márquez Corona, <i>Vicepresidente de la Junta de Gobierno del INEGI a cargo del SNI Económica</i>
12:00 – 12:10 hrs	6. Temas estratégicos del sector para el Programa de Trabajo 2025-2030.	Mtro. Heliodoro Vidal Velázquez <i>Presidente Suplente</i>



Horario	Tema	Ponente
12:10 – 12:20 hrs	7. Asuntos generales. 7.1 Capacitación a las Secretarías Estatales de Turismo en el uso y aprovechamiento de la estadística relacionada con el sector.	Mtro. Heliodoro Vidal Velázquez <i>Presidente Suplente</i>
12:20 – 12:30 hrs.	8. Lectura de acuerdos.	Mtra. Noemí García Lara <i>Secretaria de Actas</i>
12:30 – 12:45 hrs.	9. Clausura.	Dra. Nathalie Veronique Desplas Puel <i>Presidenta</i>

DESARROLLO

1. BIENVENIDA.

El Mtro. Mauricio Márquez Corona, Presidente del Comité Ejecutivo del Subsistema Nacional de Información Económica (CESNIE) y Vicepresidente de la Junta de Gobierno, inició la sesión expresando su agradecimiento a los miembros del comité por su participación y destacó la importancia de fortalecer los trabajos y objetivos de este Comité Técnico Especializado (CTE). Asimismo, invitó a los nuevos vocales a mantener su compromiso activo en las sesiones y grupos de trabajo, contribuyendo al desempeño destacado del comité dentro del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (SNI-EG). Finalmente, cedió la palabra a la Dra. Nathalie Veronique Desplas Puel, Titular de la Unidad de Información y Política Turística y Presidenta del CTEEST.

La Dra. Nathalie Desplas agradeció las palabras del Mtro. Mauricio Márquez y expresó su honor al presidir la primera Sesión Plenaria 2025 como Titular de la Unidad de Información y Política Turística y Presidenta del Comité. Destacó la importancia del trabajo del Comité en el desarrollo del turismo a través del análisis y la generación de estadísticas económicas confiables, que contribuyen a la toma de decisiones estratégicas para un sector más sólido, competitivo y sostenible. Finalmente, invitó a los miembros a seguir colaborando con compromiso y entusiasmo, resaltando que su experiencia y conocimientos son clave para el éxito de este esfuerzo conjunto en beneficio del turismo y la economía nacional.

2. VERIFICACIÓN DEL QUORUM.

Para continuar con la sesión, la Dra. Nathalie Desplas cedió la palabra a la Mtra. Noemí García Lara, Directora de Estadística de la SECTUR y Secretaria de Actas del Comité, para verificar el *quorum*.



La Mtra. Noemí García, declaró contar con el *quorum* necesario para llevar a cabo la Primera Sesión Plenaria 2025 del Comité Técnico Especializado de Estadísticas Económicas del Sector Turismo (CTEEEST).

3. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.

La Dra. Desplas sometió a consideración de los miembros del Comité el orden del día, el cual fue aprobado por 10 integrantes de las siguientes instituciones: SECTUR (2), INEGI (2), BANXICO, UPMRIP-SEGOB, FONATUR, AFAC-SICT, CULTURA y IMT.

4. SEGUIMIENTO DE ACUERDOS DE LA 1ª SESIÓN PLENARIA 2024.

En seguimiento a las actividades programadas en el orden del día, el Lic. Raúl Figueroa, Director de Cuentas Satélite del INEGI y Secretario Técnico del Comité, presentó el estatus de los acuerdos derivados de la 1ª Sesión Plenaria 2024 del CTEEEST, de acuerdo a lo siguiente:

Seguimiento de Acuerdos

No. de Acuerdo	Acuerdo	Responsable	Seguimiento	Estatus
CTEEEST/1.1/2024	Se aprobó por unanimidad el orden del día.	MIEMBROS	No aplica	NO APLICA
CTEEEST/1.2/2024	“...la Presidencia del CTE remite la propuesta y el dictamen del indicador “Porcentaje de Ocupación en Establecimientos de Hospedaje Tradicional de Categoría Turística” a la Presidencia del Comité Ejecutivo del Subsistema Nacional de Información Económica, para su valoración”.	INEGI SECTUR	En cumplimiento al acuerdo, la Presidencia del CTE envió a la Presidencia de CESNIE los documentos que dan soporte a la propuesta de Indicador Clave, con fecha 21 de junio de 2024, mediante correo electrónico.	CUMPLIDO

5. PRESENTACIÓN DE “INTRODUCCIÓN AL SISTEMA NACIONAL DE INFORMACIÓN ESTADÍSTICA Y GEOGRÁFICA (SNI EG), SNIE Y EL COMITÉ TÉCNICO ESPECIALIZADO”.

El Mtro. Mauricio Márquez explicó la estructura del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica, destacando su fundamento en el artículo 26 Constitucional que define que el Estado contará con dicho Sistema y los datos serán considerados oficiales y de uso obligatorio; asimismo,



comento que el SNI EG establece la colaboración entre distintas unidades del Estado con el propósito de producir y difundir la Información de Interés Nacional bajo la coordinación del INEGI.

Señaló como retos prioritarios la actualización de la Información de Interés Nacional y de los Indicadores Clave. Asimismo, enfatizó la importancia de aprovechar los registros administrativos para la generación de información estadística y geográfica, mencionando ejemplos como la balanza comercial, los accidentes de tránsito terrestre y la venta de automóviles.

También resaltó la necesidad de fortalecer el trabajo colaborativo en los Comités Técnicos Especializados para consolidar la estadística oficial entre los logros de este Comité, mencionó el diseño metodológico para medir el Indicador Trimestral de la Actividad Turística y el Empleo Turístico, además de la actualización constante de los ocho indicadores clave en materia turística dentro del Catálogo Nacional de Indicadores.

Por último, reconoció la labor de los integrantes del Comité a lo largo de los años e invitó a los nuevos vocales a sumarse con entusiasmo, expresando su confianza en que, bajo la presidencia de la Dra. Nathalie Desplas, se continuará avanzando en la generación de información relevante para el sector turístico.

6. TEMAS ESTRATÉGICOS DEL SECTOR PARA EL PROGRAMA DE TRABAJO 2025-2030

El Mtro. Heliodoro Vidal Velázquez, Director General de Integración de Información Sectorial de la SECTUR y Presidente Suplente del CTEEST, presentó temas estratégicos del Sector para el Programa de Trabajo de este Comité durante la presente administración, destacó que es importante contar con información que permita saber cómo está beneficiando la actividad turística a la población en diferentes aspectos como son los indicadores de índole social, tales como, la mejora en la calidad de vida, disminución de la pobreza, incremento en su nivel salarial y disminución en el nivel de marginación de las comunidades, así como indicadores de índole medioambiental, como las emisiones de gases de efecto invernadero, gestión de residuos, consumo de recursos naturales y planificación turística sostenible, entre otros.

Posteriormente, invitó a los integrantes de este Comité a proponer nuevos temas a la lista inicial de objetivos dentro de sus respectivas atribuciones.

Al respecto la Dra. Nathalie Desplas destacó que los puntos abordados, especialmente los de carácter social y de sostenibilidad, que son clave para la planificación y colaboración en los temas relevantes del sector. Reconoció que estos temas tienen una gran relevancia en el momento actual y aseguró que se incluirán los mencionados.

En complemento, el Lic. Raúl Figueroa expresó su reconocimiento por la incorporación de temas prioritarios como equidad, inclusión, pueblos originarios y distribución de la riqueza en el Programa de Trabajo. Propuso realizar un análisis detallado de cada temática a través de una nota de concepto que permita identificar iniciativas previas, colaboraciones con la academia y oportunidades de participación de distintas Unidades del Estado, con el fin de estructurar un Programa de Trabajo y hacer un calendario para el año y para el sexenio. Asimismo, resaltó la importancia de considerar el gasto en protección ambiental y los empleos verdes en el turismo.



Asimismo, la Dra. Graciela Martínez Caballero, Directora de Estadística de la UPMRIP-SEGOB y Vocal Suplente de este Comité, enfatizó la necesidad de visualizar los indicadores en desarrollo y afinarlos considerando el impacto de la pandemia por COVID-19 en la actividad turística y su proceso de recuperación. Señaló que estos indicadores no solo deben medir el impacto pasado, sino también servir para proyectar escenarios y fortalecer mecanismos de recuperación para futuras emergencias, especialmente en comunidades cuya economía depende del turismo.

Al respecto, el Lic. Francisco Guillén Martín, Director General Adjunto de Cuentas Nacionales del INEGI, destacó la importancia de aprovechar la información geográfica y otros elementos como los trabajos experimentales como son las cuentas de los ecosistemas, que permiten cruzar información, elaborar diagnósticos sobre la regionalización turística, identificar vínculos e indicadores clave para evaluar el impacto del sector. Subrayó que estos enfoques pueden resultar de gran utilidad para la toma de decisiones y el desarrollo de estrategias más efectivas.

Por su parte, la Dra. Gabriela Cruz González, Investigador Titular de la Coordinación de Estudios Económicos y Sociales del Transporte del Instituto Mexicano del Transporte y Vocal Suplente del CTEEST, coincidió en la importancia de generar nuevos indicadores y destacó la relevancia del grado de marginación dentro del desarrollo social. Mencionó que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL) ha trabajado con indicadores de accesibilidad a carreteras pavimentadas y sugirió integrarlo en el análisis de marginación, ya que influye directamente en el turismo nacional e internacional. Finalmente, reiteró la disposición de su equipo para colaborar en futuras mesas de trabajo.

Finalmente, la Dra. Nathalie Desplas agradeció la participación y aportaciones de los miembros del comité.

7. ASUNTOS GENERALES

7.1 Capacitación a las Secretarías Estatales de Turismo en el uso y aprovechamiento de la estadística relacionada con el sector.

El Mtro. Heliodoro Vidal informó que, a raíz de los recientes cambios de administración también se han producido modificaciones en los enlaces institucionales, lo que hace oportuno llevar a cabo una serie de capacitaciones a las Secretarías Estatales de Turismo en el uso y aprovechamiento de la estadística relacionada con el sector. Mencionó que, tras una reunión con el INEGI, se va a calendarizar estas capacitaciones de manera regional, invitando a diversas dependencias, como la AFAC, la Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas y la Secretaría de Cultura, con el propósito de que informen a los enlaces estatales sobre los datos que generan y su periodicidad de publicación.

Destacó la importancia de esta iniciativa, ya que la información es clave para la toma de decisiones y se llevará a cabo en un momento oportuno, dado que en varias entidades se está trabajando en la elaboración de programas sectoriales de turismo a nivel estatal y nacional; asimismo, trabajar en un calendario de capacitaciones para llevar a cabo sesiones virtuales durante marzo y abril de 2025, con la posibilidad de programar algunas sesiones presenciales a nivel regional.



Al respecto, el Mtro. Mauricio Márquez señaló la importancia de analizar los indicadores relacionados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), para evaluar no solo la dimensión económica, sino también la social y ambiental del sector. Propuso acercar los indicadores de ODS trabajados en México para fortalecer este análisis. Además, destacó la próxima publicación de los resultados definitivos de los Censos Económicos y sugirió aprovechar esta información para actualizar y enriquecer el programa de trabajo del comité.

En este sentido, la Act. Susana Pérez Cadena, Directora General de Estadísticas Económicas del INEGI, comentó que el 24 de julio se publicarán los datos definitivos de los Censo Económicos; asimismo, a mediados de agosto se difundirán datos detallados de la actividad turística, entre ellos información sobre pueblos mágicos y otras áreas geográficas, así como información sobre actividades características y conexas del sector turismo. Explicó que estas actividades abarcan desde hoteles y restaurantes hasta sectores complementarios, como tiendas de abarrotes en zonas turísticas. Enfatizó la riqueza de la información, la cual permitirá analizar corredores turísticos con un alto nivel de detalle y reiteró la invitación a consultar los datos que se publicarán en agosto 2025, los cuales serán de gran utilidad para la planeación y toma de decisiones en el sector.

8. LECTURA DE ACUERDOS

La Mtra. Noemí García, Secretaria de Actas de este Comité, dio lectura a los acuerdos adoptados durante la Primera Sesión Plenaria 2025 del CTEEEST.

ACUERDOS DE LA REUNIÓN

CTEEEST/1.1/2025: Se aprobó por unanimidad el orden del día.

CTEEEST/1.2/2025: SECTUR elaborará un documento desarrollando los temas propuestos para integrar el "Programa de Trabajo CTEEEST 2025-2030", el cual será compartido con los integrantes de este Comité.

CTEEEST/1.3/2025: Los integrantes del Comité enviarán sus propuestas de temas relacionados al sector, para ser considerados en el "Programa de Trabajo del CTEEEST 2025-2030".

CTEEEST/1.4/2025: SECTUR enviará a los integrantes de este Comité un calendario con las capacitaciones programadas para el mes de marzo 2025.

CTEEEST/1.5/2025: El material con los temas presentados durante la sesión serán compartidos a los integrantes del Comité y se difundirá en el sitio de intercambio del SNIEG.

9. CIERRE DE LA REUNIÓN

La Dra. Nathalie Desplas destacó que los puntos abordados durante la Sesión, serán fundamentales para guiar las acciones del Comité y asegurar el cumplimiento de sus objetivos. Expresó su reconocimiento a todos los asistentes por su participación y les deseó éxito en las actividades del nuevo ciclo de trabajo.



Asimismo, mostró su entusiasmo por el inicio de esta Primera Sesión Plenaria 2025 y manifestó su confianza en que el Comité alcanzará grandes logros. Finalmente, invitó a todos los miembros a colaborar activamente en los trabajos del Comité y, en los proyectos y objetivos establecidos para el periodo 2025-2030.

Finalmente, siendo las 12:23 horas, la Dra. Nathalie Desplas, agradeció a los asistentes su colaboración en los trabajos del CTEEEST y procedió a clausurar la sesión.

ASISTENTES A LA REUNIÓN

Nombre y puesto en la Dependencia o Institución de Procedencia	Cargo en el Comité Técnico Especializado
Dra. Nathalie Veronique Desplas Puel Titular de la Unidad de Información y Política Turística SECTUR	Presidenta
Mtro. Heliodoro Vidal Velázquez Director General de Integración de Información Sectorial SECTUR	Presidente Suplente
Lic. Raúl Figueroa Díaz Director de Cuentas Satélite INEGI	Secretario Técnico
C. Víctor Jesús Pérez Pérez Subdirector de Cuentas de Turismo INEGI	Secretario Técnico Suplente
Mtra. Noemí García Lara Directora de Estadística SECTUR	Secretaria de Actas
Act. Sandy Valdez Velazco Jefa de Departamento de Análisis Económico SECTUR	Secretaria de Actas Suplente
Act. Araceli Martínez Gama Directora General Adjunta de Encuestas Económicas INEGI	Vocal Titular
Ing. Sofia Isabel Pérez Gutiérrez Directora de Estadísticas de Tecnologías de la Información y Encuestas Especiales INEGI	Vocal Suplente
Mtra. Lizbeth Leyva Marin Gerente de Análisis y Medición del Sector Real BANXICO	Vocal Suplente
Dra. Graciela Martínez Caballero Directora de Estadística SEGOB-UPMRIP	Vocal Suplente
Lic. Guadalupe Georgina Grajales Martin Gerente de Administración de Inversiones Patrimoniales FONATUR	Vocal Suplente



Nombre y puesto en la Dependencia o Institución de Procedencia	Cargo en el Comité Técnico Especializado
Lic. Manuel Fernando Calderón Herrera Director de Regulación Económica y Estadística AFAC-SICT	Vocal Titular
Fis. David Carvente Mendoza Subdirector de Estadística AFAC-SICT	Vocal Suplente
Mtro. Ignacio Macín Pérez Coordinador Nacional de Desarrollo Institucional CULTURA	Vocal Titular
Act. Gerardo Abisaí Rodríguez López Jefe de Departamento de Estudios Estadísticos CULTURA	Vocal Suplente
Dra. Gabriela Cruz González Investigadora Especialista en Economía del Transporte y Desarrollo Regional IMT	Vocal Suplente
Mtro. Norberto Amador Islas Director de Estadística y Análisis Económico ECONOMÍA	Vocal Suplente ¹
Mtro. Rodrigo Cerda Cornejo Director General de Planeación SECTUR	Vocal Titular

INVITADOS

Nombre	Cargo	Dependencia
Mtro. Mauricio Márquez Corona	Presidente del Comité Ejecutivo del Subsistema Nacional de Información Económica (CESNIE) y Vicepresidente de la Junta de Gobierno	INEGI
Mtra. Silvia Elena Meza Martínez	Directora General de Coordinación del SNIEG	INEGI
Act. Susana Pérez Cadena	Directora General de Estadísticas Económicas	INEGI
Lic. Francisco Guillen Martín	Director General Adjunto de Cuentas Nacionales	INEGI
Mtra. Andrea Herrera Escalante	Directora General Adjunta de Coordinación de los Subsistemas Nacionales de Información	INEGI
Lic. Juana Maricela Sánchez Vázquez	Directora de Evaluación	INEGI
Mtro. José Miguel Echave Bastidas	Director de Seguimiento a los Subsistemas Nacionales de Información	INEGI

¹ La Secretaría de Economía está en proceso de formalizar los nombramientos de las vocalías ante el CTEEEST.



Nombre	Cargo	Dependencia
Lic. María Xóchitl Camacho Gracida	Subdirectora de Seguimiento al Subsistema Nacional de Información Económica y Atención a Capacitación	INEGI
Lic. José Federico González Medrano	Subdirector de Contabilidad Ambiental	INEGI
Lic. Verónica Imelda Velázquez Núñez	Jefa de Departamento de Valoración Económica de Turismo	INEGI
Lic. Maciel Ávila Cruz	Subgerente	FONATUR
Lic. Luisa Alejandra Guadalupe Obrador Garrido Cuesta	Titular de la Dirección de Incorporación y Recaudación	IMSS
Lic. Eduardo Alcaraz Prous	Titular de la Unidad de Incorporación al Seguro Social	IMSS
Lic. Gonzalo Virgilio Castillo Patlan	Titular de la Coordinación de Planeación y Evaluación	IMSS
Mtra. Karina Torres Cuevas	Titular de la División de Planeación y Presupuesto de Ingresos	IMSS
Lic. Lizbeth Nava Arreazola	Coordinadora de Programas	IMSS
Mtra. Aida Guillermina Ruiz Pérez	Subdirectora de Estudios Laborales de Coyuntura	STPS
Lic. Jesús Gijón Ramírez	Subdirector de Información Estadística	SEGOB-UPMRIP
Lic. Selene Yaret Zarzosa Piza	Jefa de Departamento de Análisis Económico	ECONOMÍA
Lic. Martha Rocío Domínguez Vergara	Enlace de la Dirección de Operación Aduanera "2".	ANAM
Lic. Julio César Juárez Martínez	Director de Evaluación	SECTUR
Mtro. Octavio Núñez Guerrero	Analista	SECTUR
C. Óscar Hernández Pacheco	Analista	SECTUR
Ing. Eduardo Antonio Suárez Hernández	Analista	SECTUR

“Con fundamento en lo dispuesto en las Reglas para la integración y operación de los Comités Técnicos Especializados de los Subsistemas Nacionales de Información, la persona titular de la Secretaría de Actas, Mtra. Noemí García Lara y la persona titular de la Secretaría Técnica, Lic. Raúl Figueroa Díaz, hacen constar que la presente Minuta fue aprobada por unanimidad de las y los integrantes del Comité Técnico Especializado de Estadísticas Económicas del Sector Turismo, mediante correo electrónico, por lo que se tiene por formalizada. Lo anterior, de conformidad con las disposiciones emitidas por la Junta de Gobierno el 16 de mayo de 2023, mediante Acuerdo 7º/IV/2023, por el que se determina la conclusión de las medidas adoptadas con motivo de la emergencia sanitaria por Covid-19 en los órganos colegiados del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica y se establecen medidas para la continuidad de su operación.”